
LÍDER DO TRÁFICO DE 
DROGAS DE MACAÉ É PRESO 

EM BÚZIOS     
POLÍCIA, P6

N
A

IA
R

A
N

A
IA

R
A

RIO DE JANEIRO, QUARTA-FEIRA, 4 DE OUTUBRO DE 2023PRESIDENTE: ALBERTO AHMED PREÇO: R$ 1,00ANO 28 - NO 9808

REPRODUÇÃO

WERU 9WEUR 9WEU R9WE8 URWERTIGA O CASO. POLÍCIA, P7

POLÍCIA, P7

O PAU 
CANTOU
NO SÃO 
CARLOS

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

PAPA FRANCISCO  
SUGERE POSSIBILIDADE  

DE BÊNÇÃOS PARA CASAIS 
DO MESMO SEXO

GERAL, P2

SENAC DA BARRA DA 
TIJUCA OFERECE CURSOS 

DE QUALIFICAÇÃO 
PROFISSIONAL

SERVIÇO, P10

PREFEITURA DO RIO VAI 
USAR CONSTRUÇÕES 
IRREGULARES PARA 

CUMPRIR FUNÇÃO SOCIAL 
GERAL, P3

GOVERNADOR DO RIO PEDE A 
HADDAD RENEGOCIAÇÃO DE 

DÍVIDA DE R$ 8 BI
GERAL, P3

BORRACHEIRO É 
EXECUTADO EM CAMPO 

GRANDE     
POLÍCIA, P7

DESCANSA EM 
CACHOEIRA 
DE GOIÁS  
CULTURA, P8

LEANDRO AZEVEDO 
CONVIDA PARA UMA 
CONVERSA COM 
INTEGRANTES DA 
MANGUEIRA E COM 
O PRESIDENTE DA 
SUPERLIGA

AMENDOIM DO 
SAMBA DESTACA 
A NECESSIDADE 
DE AS ESCOLAS 

DA SÉRIE PRATA SE 
ORGANIZAREM SE 

QUISEREM VOLTAR À 
SAPUCAÍ 

FLUMINENSE FAZ ÚLTIMO TREINO ANTES DA SEMIFINAL DA 
LIBERTADORES CONTRA O INTERNACIONAL. ESPORTES, P11

FALANDO DE CARNAVALFALANDO DE CARNAVAL

>> Na ação a Polícia apreendeu 
uma metralhadora ponto 30 
e dois criminosos morreram

CULTURA, P9



2 GERAL

O 
papa Francisco 
deixou aparen-
temente aberta 
a possibilidade 

de padres darem bênçãos a 
casais do mesmo sexo, des-
de que limitadas, decididas 
caso a caso e que não sejam 
confundidas com cerimônias 
de casamento de casais he-
terossexuais.

Francisco deu a opinião 
em resposta a cinco carde-
ais conservadores da Ásia, 
Europa, África, Estados Uni-
dos e América Latina. A cha-
mada “dubia” foi respondida 
nesta segunda-feira (2) e con-
tém uma série de perguntas 
sobre temas variados.

Uma das perguntas tratava 
especificamente do casamento 
de pessoas do mesmo sexo, 
que se tornou comum em paí-
ses como a Alemanha, com 
padres abençoando casais gays 
comprometidos em um rela-
cionamento.

As respostas cheias de 
nuances de Francisco diferem 
da proibição explícita do gabi-
nete doutrinal do Vaticano, em 
2021. Na resposta, o papa afir-
mou que a Igreja é muito clara 
em relação ao sacramento do 
matrimônio, que deveria ocor-

rer apenas entre um homem e 
uma mulher, aberto à procria-
ção. Disse ainda que a Igreja 
deveria evitar qualquer outro 
ritual que contrarie esse ensi-
namento.

Ele afirmou, no entanto, 
que “a caridade pastoral deve 
permear todas as nossas deci-
sões e atitudes”, acrescen-
tando que “não podemos ser 
juízes que apenas negam, rejei-
tam e excluem”.

Segundo ele, algumas 
vezes os pedidos de bênção 
são a forma de as pessoas se 
aproximarem de Deus e viver 
vidas melhores, mesmo que 
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Cientistas buscam sensibilizar comunidades para conservação do inseto

Divulgação

Animal em extinção de 1 
mm é encontrado apenas 

em caverna no Pará

Papa Francisco sugere possibilidade de 
bênçãos para casais do mesmo sexo

Um inseto de 1 milíme-
tro sem olhos e com seis per-
nas é encontrado dentro de 
uma única caverna no inte-
rior do Pará. Longe do senso 
comum, pesquisadores brasi-
leiros estão mobilizados para 
a preservação do Troglobius 
brasiliensis, ainda sem nome 
popular, que está criticamente 
ameaçado de extinção.   

A ação para manter o inseto 
(inofensivo ao ser humano) 
em uma rocha na Caverna do 
Limoeiro (o único registro em 
todo o mundo), em Medicilân-
dia (PA), vai além das pare-
des da caverna e tem poten-
cial de sensibilizar comunida-
des para o respeito ao meio 

ambiente. Nas expedições, os 
cientistas ficaram agachados 
por horas em busca de encon-
trar o inseto.

“O animal existe, tem 
direito de continuar exis-
tindo e está intimamente asso-
ciado ao processo de cicla-
gem de nutrientes no solo (da 
caverna)”, afirma o professor 
Douglas Zeppelini, da Uni-
versidade Estadual da Para-
íba (UEPB). Ele explica que 
o bichinho, registrado pela 
primeira vez há 25 anos,  se 
alimenta de detritos e trans-
forma a matéria orgânica em 
decomposição, mantendo o 
ciclo natural para a riqueza 
do solo.

O presidente da Comissão 
Parlamentar Mista de Inqué-
rito (CPMI) do 8 de janeiro de 
2023, deputado Arthur Maia 
(foto) (União-BA), foi ques-
tionado - no início da sessão 
desta terça-feira (3) - por ter 
desmarcado o depoimento de 
Braga Netto previsto para esta 
quinta-feira (5). Braga Netto 
foi ministro da Casa Civil e da 
Defesa do governo de Jair Bol-
sonaro, sendo candidato a vice-
-presidente na chapa de Bol-
sonaro nas eleições de 2022.    

Sem responder o motivo da 
mudança, Arthur Maia decidiu 
- de última hora - colocar em 
votação a convocação de San-
dro Augusto Sales Queiroz, 
então Comandante do Bata-
lhão de Pronto Emprego da 
Força Nacional, subordinado 
ao Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública. O requerimento 
acabou derrotado por 14 votos 
contra 10. 

A convocação desse repre-
sentante da Força Nacional é 
uma demanda da oposição na 
CPMI, que defende a tese de 
que o Ministério da Justiça 
se omitiu no dia 8 de janeiro, 
quando houve atentados con-
tra as sedes dos Três Poderes, 

em Brasília. Os deputados da 
base governista alegam que 
essa estratégia pretende des-
viar o foco das investigações.  

O deputado Duarte Junior 
(PSB-MA) questionou a con-
vocação do policial militar San-
dro argumentando que há pro-
vas de que ele não estava de 
plantão no dia 8 de janeiro, 
sendo selecionado apenas por-
que teria relações com políti-
cos bolsonaristas.  

“Vossa Excelência fez um 
acordo em que os requerimen-
tos só seriam pautados se hou-

vesse acordo entre as partas; 
[para] esse requerimento não 
há acordo, há ampla divergên-
cia. E é um requerimento que 
está sendo convidado a com-
parecer quem lá não estava. E 
está claramente comprovado o 
seu pensamento e sua ideolo-
gia (do policial Sandro) e a ten-
tativa de tirar a credibilidade 
dessa investigação”, defendeu 
Duarte.  

Provocação
O presidente da CPMI res-

pondeu que está reagindo à 

provocação da base gover-
nista. “Eu não posso chegar 
aqui e ver alguns deputados do 
governo jogar pra cima de mim 
uma responsabilidade que eu 
não tenho. Então, eu não gos-
taria de estar colocando esse 
requerimento em votação, mas 
estou sendo obrigado a fazê-
-lo em defesa do meu nome e 
em defesa dessa CPMI”, disse 
Maia. Ele acrescentou que a 
votação é para “proteger o 
direito da minoria”, pois não 
poderia apenas votar depoi-
mentos de interesse da maioria.  

CPMI: Maia é questionado por desmarcar 
depoimento de Braga Netto

Relatório final deve ser apresentado dia 17 próximo

Reprodução

alguns atos sejam “objetiva-
mente moralmente inaceitá-
veis”.

A Igreja ensina que ter 
atração por pessoas do mesmo 
sexo não é pecado, mas enga-
jar-se em atos homossexu-
ais, sim.

De acordo com Francisco, 
quaisquer eventuais bênçãos 
não devem se tornar a norma 
ou obter aprovação explícita 
das jurisdições da Igreja, 
como dioceses e conferên-
cias nacionais de bispos. 

Francis DeBernardo, dire-

tor executivo do New Ways 
Ministry, que promove a 
aproximação da Igreja com 
os católicos da comunidade 
LGBT, afirmou que, embora 
não sejam “um endosso pleno 
e sonoro” das bênçãos, as res-
postas foram bem-recebidas.   

Em comunicado, DeBer-
nardo disse que as palavras 
do papa mostram “que a 
igreja reconhece de fato que 
o amor sagrado pode existir 
entre casais do mesmo sexo, 
e que o amor dessas pessoas 
espelha o de Deus”.

Possibilidades devem ser limitadas, avaliadas caso a caso e não devem ser confundidas com 
casamento. ‘Não podemos ser juízes que apenas negam’, escreveu Francisco

As palavras do papa 
mostram que a igreja 
reconhece de fato que 
o amor sagrado pode 
existir entre casais do 
mesmo sexo, e que o 
amor dessas pessoas 
espelha o de Deus”.  
FRANCIS DEBERNARDO, DIRETOR EXECUTIVO DO 
NEW WAYS MINISTRY
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A
s construções irregulares, 
ligadas a ações criminosas 
no município, serão reuti-
lizadas para prestação de 

serviços públicos para a comunidade, 
principalmente voltados à promoção 
da saúde e da educação. É o que de-
termina um decreto do Prefeito Edu-
ardo Paes, publicado no Diário Ofi-
cial de ontem. 

De acordo com a decisão, o plane-
jamento e as ações necessárias para o 
cumprimento da função social da pro-
priedade em construções irregulares, 
erguidas com o produto de ações ilí-
citas, praticadas por associações cri-
minosas, será de responsabilidade da 
Secretaria Municipal de Ordem Pública 
(SEOP). A pasta ainda não tem infor-
mações sobre projetos para utilização 
dos espaços.

As instalações, no entanto, só pode-
rão ser reutilizadas após uma análise 
de integridade e entrega de um relató-
rio técnico da Defesa Civil municipal.

O decreto considera a necessidade 
de garantir a ordem urbana através do 
controle de invasões, ocupações desor-
denadas e obras irregulares. Segundo 
o texto, é “notório que as associações 
criminosas constroem irregularmente, 
em especial em áreas ocupadas por 

comunidades de baixa renda, imóveis 
para fins de uso por tais associações e 
até mesmo para sua comercialização, 
explorando e colocando em risco pes-
soas vulneráveis.”

A determinação também leva em 
consideração uma série de normas 

da Constituição da República e do 
Código Civil. De acordo com as leis, 
citadas no texto, as propriedades pre-
cisam favorecer o bem-estar das pes-
soas que usufruem, enquanto os pro-
prietários devem garantir que os espa-
ços estejam dentro das conformida-

des econômicas e sociais.

FUNÇÃO SOCIAL DA 
PROPRIEDADE

A função social foi determinada 
pela primeira vez na constituição de 
1964, e assegurava o bem-estar cole-

tivo dos proprietários e trabalhado-
res de terras públicas e particulares. 
Na nova constituição, de 1988, arti-
gos 5°, XXIII reafirma que a proprie-
dade deve atender a sua função social.

CONSTRUÇÕES 
IRREGULARES PELO RIO

Em setembro, uma mansão de apro-
ximadamente 600 metros quadrados 
foi demolida na favela da Rocinha, na 
Zona Sul. A construção seria utilizada 
por integrantes do tráfico de drogas da 
comunidade e foi derruba em uma ope-
ração conjunta da Grupo de Atuação 
Especializada de Combate ao Crime 
Organizado para o Enfrentamento à 
Ocupação Irregular do Solo Urbano 
do Ministério Público (Gaeco/FT-OIS/
MPRJ) e da Secretaria Municipal de 
Ordem Pública do Rio (Seop).

No mesmo mês, a SEOP realizou 
uma ação de de combate às construções 
irregulares na Estrada do Joá, na Barra 
da Tijuca, uma área com grande concen-
tração de imóveis de luxo. Na ocasião 
foram derrubados quatro imóveis que 
estavam sendo erguidos sem nenhuma 
licença ou autorização da Prefeitura.

Desde 2021 a pasta já realizou mais 
de 2.900 demolições de construções 
irregulares no município.

Construções irregulares serão 
reutilizadas para cumprir função social

Decreto de Eduardo Paes, publicado no Diário Oficial desta terça-feira (3), regulamenta a intenção de transformar construções ilícitas 
em espaços voltados para saúde e educação

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro (PL), 
afirmou nesta terça-feira (3) 
que pediu ao ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
a renegociação do acordo fir-
mado pelo estado, dentro do 
regime de recuperação fis-
cal, para não ter de pagar R$ 
8 bilhões ao governo federal 
em 2024. 

Castro viajou para Brasília, 
onde se reuniu nesta terça com 
Haddad na sede do Ministério 
da Fazenda.

O regime de recuperação 
fiscal, cujas bases foram refei-
tas em 2022, permite ao estado 
flexibilizar o pagamento de 

uma dívida bilionária com a 
União. O contrato assinado 
prevê que as parcelas aumen-
tem até o término do acordo, 
em 2031. Ao todo, o Rio de 
Janeiro devia à União, em 
2022, R$ 148,1 bilhões.

A condição de pagamento 
dos estados foi alterada por 
uma situação fora do nosso 
controle, que foi uma lei fede-
ral aprovada e não há a menor 
condição de a gente pagar os 
valores corrigidos para o ano 
que vem”, declarou Castro 
referindo-se à lei que limitou 
a cobrança do ICMS estadual 
sobre combustíveis.

Segundo Castro, os R$ 3 
bilhões previstos para serem 
pagos neste ano serão honra-

dos. Mas, para o governador, é 
“inviável”, na base atual, subir 

para os cerca de R$ 8 bilhões 
previstos no regime de recu-
peração fiscal, em pagamen-
tos à União, no próximo ano.

“Entendo as dificuldades 
que o ministro [Haddad] tam-
bém está tendo, mas o que vai 
acontecer, ano que vem, se a 
gente não avançar nisso, é que-
bradeira de novo dos estados 
que já estão em situação difí-
cil”, declarou.

Sem a renegociação, acres-
centou Castro, poderá haver 
“fome no estado, atraso de 
salário”. “E isso é a algo que 
a gente não pode deixar de 
acontecer de forma nenhuma 
nesses quatro estados [que 

aderiram, junto com o Rio de 
Janeiro, ao regime de recupera-
ção fiscal]”, acrescentou.

Ele afirmou que o ministro 
da Fazenda demonstrou estar 
“muito sensível” ao problema 
do Rio de Janeiro, e avaliou 
que a conversa foi “positiva”.

Castro espera novas roda-
das de negociação para que 
haja um rearranjo ainda neste 
ano, de modo que o estado 
possa planejar os pagamen-
tos para 2024.

Em março, o governador 
do Rio já havia viajado a Bra-
sília para pedir a revisão do 
regime de recuperação fiscal 
do estado.

Foi anulada a multa de R$ 
10,7 milhões, aplicada pelo 
Instituto do Meio Ambiente 
(Inea) à empresa Burn Comér-
cio e Indústria Ltda, sus-
peita de despejar surfactan-
tes, compostos presentes em 
detergentes, que geraram a 
espuma branca e paralisaram 
por 14 horas o funcionamento 
da Estação de Tratamento de 
Água (ETA) do Guandu, em 
agosto. A decisão foi assinada 
na última sexta-feira (29).

O Serviço de Impugnação 
a Autos de Infração recebeu 
uma documentação para ana-
lisar juridicamente os argu-
mentos da Burn na sexta-
-feira (29). Em seguida, foi 
emitido um parecer favorá-
vel à revogação, afirmando 
que a Prefeitura de Queima-

dos já havia tomado medidas 
para cessar o dano ambien-
tal e “não poderia o estado 
atuar de forma supletiva”. 
Com isso, o recurso foi defe-
rido e a multa revogada. 

O município multou a 
empresa em R$ 1 milhão pelo 
descarte irregular de deter-
gente e não pelo despejo que 
levou à paralisação. “Não 
foi possível confirmar com 
absoluta certeza a relação 
de causa e efeito entre essas 
não conformidades e a con-
taminação detectada na ETA 
Guandu naquela ocasião”, 
diz trecho da nota emitida 
pela prefeitura. A empresa 
recorreu da multa e o recurso 
está sendo analisado.

A prefeitura afirmou, 
ainda, que Secretaria Muni-

cipal de Ambiente e Defesa 
dos Animais (SEMADA) 
continua realizando opera-
ções de fiscalização e moni-
toramento com o intuito de 
identificar os responsáveis.

Em nota, o Inea esclare-
ceu que o caso já havia sido 
enviado ofício para o muni-
cípio, para que o mesmo ava-
liasse se caberia emitir multa. 
“Este fato simplifica a aná-

lise, uma vez que, além de 
já ter sido remetido ao muni-
cípio, o autuado traz a com-
provação de que já havia 
sido autuado pela mesma 
infração, mas pelo municí-
pio, devendo prevalecer o do 
município, conforme a Lei”, 
diz a nota do instituto.  

Procurada, a Burn afir-
mou que o auto de infração 
da prefeitura remete à vistoria 
do dia 28 de agosto, quando 
o órgão teria identificado o 
descumprimento de condi-
cionantes de licença de ope-
ração. A empresa assinou 
um Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) no qual 
se compromete a cumprir as 
exigências da secretaria. A 
empresa negou que haja rela-
ção entre a sua fábrica e a pre-

sença de material químico no 
Rio Guandu, “pois a própria 
secretaria afirma que não há 
relação entre a fábrica e este 
incidente”. 

A Polícia Civil ainda 
aguarda laudos periciais para 
concluir o caso. A investiga-
ção segue sendo comandada 
pela Delegacia de Proteção 
ao Meio Ambiente (DPMA). 
O caso começou a ser inves-
tigado no dia 28 de agosto, 
quando o fornecimento de 
água precisou ser interrom-
pido pela Cedae por cerca de 
14 horas na Capital e na Bai-
xada Fluminense, após uma 
espuma branca aparecer na 
Estação de Tratamento de 
Água (ETA) do Guandu. Na 
ocasião, 11 milhões de pes-
soas foram afetadas.

Governador do Rio pede a Haddad renegociação de  
dívida de R$ 8 bi e fala em risco de ‘quebradeira’

Segundo acordo de recuperação fiscal, quantia deve ser paga pelo 
estado à União em 2024. Ao todo, Rio de Janeiro deve ao governo 

federal mais de R$ 148 bilhões

Multa aplicada em empresa suspeita de jogar substância que paralisou ETA do Guandu é anulada

Inea esclareceu que a prefeitura de Queimados  
já tinha enviado as punições
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jogos em atividades e proces-
sos educacionais.

Jorge Miranda, prefeito 
de Mesquita, não economi-
zou nos elogios ao se referir à 
Educação no município. “Os 
números estão aí e dizem o 
quanto nós estamos inves-
tindo nessa área. Em 2022, 
por exemplo, fomos a cidade 
do estado do Rio de Janeiro 
que, percentualmente, mais 
aplicou recursos próprios na 

Educação. Foram 44,16% da 
arrecadação direta, sendo que 
o obrigatório, de acordo com 
a lei, por ano, é de 25%. Essa 
é a maior porcentagem nos 
últimos cinco anos”, comenta.

Mais entregas
É importante lembrar que, 

na semana passada, foram 
inauguradas as novas insta-
lações da Escola Municipal de 
Educação Infantil Margarida 

da Silva Duarte, na Chatuba. 
Depois de ser ampliado e rece-
ber um segundo andar, o pré-
dio tem, hoje, capacidade para 
atender cerca de 440 alunos, 
quase cinco vezes a mais que 
antes, quando eram 95 vagas. 
A unidade totaliza 13 salas de 
aula, pátio coberto e desco-
berto, solário, cozinha, refei-
tório e áreas administrativas, 
entre outros espaços voltados 
para a Educação Infantil.

CIDADES RIO DE JANEIRO, QUARTA-FEIRA, 4 DE OUTUBRO DE 2023
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Escola Municipal Machado de 
Assis inaugura novas instalações

de Mesquita, Monique Rosa. 
A solenidade teve ainda a 

participação de seis alunos, 
que entregaram telas pinta-
das à mão aos convidados. Por 
fim, o tecido que cobria a placa 
com as informações foi reti-
rado, enquanto palmas acom-
panhavam a comemoração da 
entrega.

A unidade possui infraes-
trutura informatizada, com a 
integração de tablets, note-

books e televisões smart na 
rotina de ensino — todos 
conectados à internet. Vale res-
saltar que, entre as 37 escolas 
públicas de Mesquita, 29 já 
estão informatizadas. Nesse 
mesmo sentido, outro des-
taque é a gamificação, que 
envolve mais de 8.600 alunos 
de 18 unidades distintas. O 
novo modelo de ensino per-
mite aulas mais dinâmicas e 
interativas, com elementos de 
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AEm Santa Terezinha, 
a Escola Municipal 
Machado de Assis 
ganhou novas instala-

ções, que foram oficialmente 
inauguradas na manhã desta 
terça-feira, dia 26 de setem-
bro. Voltado para os segmentos 
infantil e fundamental, o anexo 
ajuda a desafogar a demanda 
no prédio principal, que fica 
localizado na mesma rua. No 
total, as duas instalações rece-
bem por volta de 1.650 alu-
nos, divididos em turmas a par-
tir do Infantil 4 até o 5º ano, 
incluindo a EJA, a Educação 
de Jovens e Adultos. O novo 
espaço conta com nove salas 
de aula, auditório, biblioteca, 
laboratório de ciências, labora-
tório de informática e quadra 
coberta com vestiário, além de 
outras sete salas de aula com 
sanitário infantil, lavanderia, 
solário e parquinho.

A E.M. Machado de Assis 
fica na Avenida União 525. 
Com ambientes adaptados e 
preparados para atender as 
necessidades de cada público, 
a escola tem salas totalmente 
climatizadas e iluminadas. “É 
sempre uma satisfação inaugu-
rar escolas em Mesquita. Cada 
unidade tem um papel fun-
damental na região onde está 
localizada. Obras nos espa-
ços escolares, sejam elas de 
reforma ou de construção, são 
fundamentais para oferecer 
ainda mais dignidade à popu-
lação”, valoriza a subsecre-
tária municipal de Educação 

Iniciativa é em parceria com a Coordenadoria da 
Mulher e o Governo do Estado do Rio de Janeiro

Campanha “Ouviu um não? Respeite a decisão!” 
realizada na 54a Exapicor

RESENDE
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As plantonistas da 
rede de proteção às 
mulheres realizarão 
o acolhimento 
dessas mulheres que 
sofrem algum tipo 
de importunação 
ou violência, até à 
meia-noite. Após 
este horário, os 
seguranças terão 
à disposição um 
telefone para acionar 
as equipes para dar 
os encaminhamentos 
e orientações 
necessários.”
COORDENADORA DA COORDENADORIA DA 
MULHER, ALINE LOUIZE

A Prefeitura de Resende, 
por meio de uma parceria entre 
a Coordenadoria da Mulher e 
o Governo do Estado do Rio 
de Janeiro, realiza a campanha 
estadual “Ouviu um não? Res-
peite a decisão!”, na 54ª Exapi-
cor, entre os dias 28 de setem-
bro e 8 de outubro.

A campanha consiste na 
proteção às mulheres durante 
a 54ª Exapicor e contará com as 
parcerias da rede de proteção às 
moradoras do município: Coor-
denadoria da Mulher, Núcleo 
Integrado de Atendimento 
à Mulher (NIAM), Patrulha 
Maria da Penha Municipal e o 
Conselho Municipal de Direi-
tos da Mulher. O principal obje-
tivo é inibir a violência, a vio-
lência de direitos da mulher, 
informar e conscientizar sobre 
os serviços oferecidos. 

Durante todos os dias de 
festa, as equipes estarão em 
um espaço para realizar os 
atendimentos que serão sigi-
losos. Uma dupla de plantonis-
tas estará de prontidão para o 
acolhimento de mulheres víti-
mas de algum tipo de impor-
tunação ou violência, durante 
a Exapicor.

De acordo com a coorde-
nadora da Coordenadoria da 
Mulher, Yohana Mazza, em 
todos os dias de festa, o ser-
viço de segurança do evento 
passará por uma capacitação 
para orientar em como agir 
e quando encaminhar para a 
delegacia.

“As plantonistas da rede de 
proteção às mulheres realizarão 
o acolhimento dessas mulhe-
res que sofrem algum tipo de 
importunação ou violência, até 
à meia-noite. Após este horário, 
os seguranças terão à disposi-
ção um telefone para acionar 
as equipes para dar os encami-
nhamentos e orientações neces-
sários. Além disso, informa-
ções sobre proteção às mulhe-
res, importância da denúncia e 
reforçar que as mulheres não 
estão sozinhas, serão passadas 
frequentemente no telão. Refor-
çamos que os seguranças esta-
rão capacitados para atendê-las 
da melhor forma quando bus-
carem ajuda e os abusadores 
poderão ser encontrados ainda 
em situação de flagrante”, tam-
bém destacou a coordenadora 
da Coordenadoria da Mulher, 
Aline Louize.

Evento aconteceu no anexo da unidade em Santa Terezinha nesta terça-feira, dia 26 de setembro
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Prefeito Alexandre Martins envia 
PL que regulamenta pagamento 

do piso da enfermagem
O Prefeito Alexandre 

Martins enviou para 
Câmara Municipal 
o Projeto de Lei que 

estabelece e fixa os valores 
do repasse complementar do 
piso nacional da enfermagem 
em âmbito municipal.

De acordo com Alexan-
dre, em conversa com o pre-
sidente da Câmara, Rafael 
Aguiar (REP), ficou acertado 
que, se possível, a matéria 
será votada já nesta quinta 
(28) pelo Legislativo.

A proposta do Poder Exe-
cutivo regulamenta o valor 
adicional repassado pela 
União Federal ao Municí-
pio, a título de assistência 
financeira complementar, 
visando o cumprimento do 
que determina a lei federal 
14.434/2022. O piso contem-
pla os profissionais inseri-
dos no rol da lei federal nº 
7.498/1986, independente 
do tipo de vínculo laborativo 
com a administração pública, 
inseridos nas classificações 
de enfermeiros, técnicos de 
enfermagem e auxiliares de 
enfermagem.

O prefeito disse que sabe 
da importância da valorização 

dos profissionais da saúde e 
que o objetivo é ajustar para 
colocar tudo em dia.

Piso da enfermagem
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva sancionou o 
Projeto de Lei nº 14.581, de 
2023, que abre crédito espe-
cial de R$7,3 bilhões no orça-
mento do Fundo Nacional de 
Saúde para garantir a estados 
e municípios o pagamento do 
piso nacional dos trabalhado-
res da enfermagem. A medida 
foi publicada no Diário Ofi-
cial da União em maio, no 
Dia Internacional da Enfer-
magem. Após o ato, o Minis-
tério da Saúde publicou por-
taria que define os critérios 
para o repasse do recurso.

O novo piso salarial dos 
enfermeiros contratados sob 
o regime da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) é de 
R$4.750, conforme definido 
pela Lei nº 14.434. Os técni-
cos de enfermagem recebem 
no mínimo 70% desse valor 
(R$3.325) e os auxiliares de 
enfermagem e as parteiras, 
50% (R$2.375). O piso vale 
para trabalhadores dos seto-
res público e privado.

Divulgação

Divulgação

Interessados podem se inscrever até o dia 05 de outubro

Intervenção vai beneficiar cerca de quatro mil moradores
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Considerada como a 
maior obra de infraes-
trutura e o maior pro-
jeto de desfavelização do 
estado, a canalização do 
Canal Caboclo, em Duque 
de Caxias, vai beneficiar 
cerca de quatro mil mora-
dores das comunidades 
Parque Vila Nova e Vila 
Ideal. Na primeira fase da 
obra, realizada em parce-
ria com os governos fede-
ral e estadual, serão assen-
tados 960 metros de gale-
rias pré-moldadas de con-
creto armado entre as ave-
nidas Paulo Moreno e Dr. 
Manoel Teles, até a foz 
do Rio Meriti.  Nas late-
rais, serão construídas vias 
asfaltadas e travessias, que 
facilitarão a circulação de 

moradores e a manutenção 
do canal.

Nas áreas desapropria-
das pela Prefeitura, serão 
construídas moradias dig-
nas para os moradores 
que terão acesso a servi-
ços públicos essenciais, 
escola, creche para atender 
à demanda local, área de 
lazer e unidade de saúde.  
Na segunda fase, outros 
1.300 metros serão canali-
zados até o bairro Trezen-
tos, divisa do município 
com São João de Meriti, 
com recursos já garantidos 
pelo Governo Estadual. 
O canal é o principal res-
ponsável pelos alagamen-
tos registrados em parte 
do centro da cidade, nos 
períodos de chuvas fortes.

DUQUE DE CAXIAS
Maior obra de 

infraestrutura do Estado
Curso de Libras gratuito no 
“Dia Nacional do Surdo”

Para comemorar o ‘Dia Nacional 
do Surdo’ em grande estilo, a Prefei-
tura de Japeri, por meio da Secreta-
ria Municipal da Pessoa com Defici-
ência e Mobilidade Reduzida, lança 
curso gratuito de Libras (Língua Bra-
sileira de Sinais) para os morado-
res nesta terça-feira (26). Os inte-
ressados podem se inscrever através 
do link https://forms.gle/dn3e1fgJi-
Gp7GBTr6 até o dia 5 de outubro. A 
aula inaugural será no dia 10.

A iniciativa visa tornar a cidade 
cada vez mais acessível e inclusiva. 

“Fico muito feliz em ver que a cria-
ção da Secretaria Municipal da Pes-
soa com Deficiência vem dando gran-
des frutos. Além de aulas esportivas 
para esse grupo, agora iremos capa-
citar os moradores para se comuni-
car melhor com as pessoas surdas, 
respeitando e incluindo ainda mais 
esses moradores”, comemorou a pre-
feita, Drª Fernanda Ontiveros.

O curso, que terá a duração de 
três meses com uma aula por semana, 
será ministrado pelo Thiago Carlos da 
Silva, que é tradutor e intérprete de 

Libras. Vale ressaltar que as aulas são 
exclusivas para moradores de Japeri 
com 18 anos ou mais e acontecerão 
todas às quintas-feiras, na Escola 
Municipal Bernardino de Melo. “Além 
dos moradores da cidade, estamos 
preparando um curso de Libras para 
os profissionais de saúde que come-
çará na próxima quinta-feira, o que 
facilitará o atendimento das pessoas 
surdas. Com essas iniciativas iremos 
ter uma Japeri mais acessível”, expli-
cou a secretária da Pasta, Thallyta 
Protázio.

PL que estabelece e fixa os valores do repasse complementar do piso nacional da 
enfermagem em âmbito municipal já está na pauta da Câmara Municipal

JAPERI
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MULHER É PRESA EM 
FLAGRANTE APÓS ASSALTAR 
TURISTA EM COPACABANA
Uma mulher de 37 anos foi presa em flagrante 
após roubar cinco anéis de ouro de uma turista em 
Copacabana, na Zona Sul do Rio, nesta segunda-feira. 
A suspeita foi detida por guardas municipais na Rua 
Paula Freitas. Segundo os agentes, a mulher usou 
uma réplica de arma de fogo para ameaçar a vítima.
Os agentes estavam verificando um chamado de 
trânsito na via quando foram acionados pela turista de 
Goiás. Os agentes conseguiram alcançar a suspeita 
e com ela encontraram a réplica de arma de fogo. 
Quatro dos cinco anéis roubados foram recuperados. 
O caso foi registrado na 12ª DP (Copacabana).

O 
idoso Eduardo Fresnedo Siera Pon-
tes, de 61 anos, que foi atingido 
por estilhaços de uma bomba ca-
seira jogada dentro de um ônibus 

na Avenida Brasil, foi diagnosticado com em-
bolia pulmonar e uma possível trombose na 
perna. A família da vítima também está utili-
zando as redes sociais para fazer uma campa-
nha de doação de sangue para ele, que preci-
sa passar por transfusões.

Segundo familiares, o idoso já passou por 
algumas e ainda vai precisar de outras, devido 
a grande quantidade de sangue que perdeu no 
ocorrido. O paciente ainda deve passar por 
uma nova cirurgia por conta da embolia recém 
diagnosticada.

Eduardo está internado em uma Unidade de 
Tratamento Intensivo (UTI). De acordo com 
Douglas da Silva, seu enteado, ele chegou a 
receber alta e ir para o quarto, mas precisou 
voltar para a UTI por conta da descoberta.

Agora, os médicos avaliam a necessidade 
de uma nova cirurgia para a colocação de um 
dreno em Eduardo, que apresenta uma grande 
dificuldade para respirar.

“Ele está com muitos ferimentos, perdeu 
muito sangue e ontem, quando fomos visitar, 
descobrimos que está com uma embolia pulmo-
nar e é o que mais está prejudicando ele. Está 
baixando a saturação, não pode nem levantar. 
Os médicos também estão vendo se ele está 
com trombose na perna esquerda. O médico 
está avaliando se vai colocar um dreno para 
sanar isso”, explicou.

Com embolia pulmonar, 
homem atingido por 
estilhaços de bomba 
em ônibus volta à UTI

Eduardo Fresnedo aSiera Pontes, de 61 anos, deve 
passar por uma nova cirurgia para colocação de um 

dreno. Família ainda faz campanha de doação de 
sangue para o idoso, que precisa de transfusões

O Disque Denúncia divulgou um cartaz que pede 
informações sobre a identificação do suspeito de matar 
Adriana Castro dos Santos, de 42 anos, a tiros na Rua 
Capitão Couto Menezes, em Madureira, na Zona Norte 
do Rio. O crime aconteceu na última sexta-feira (29).

A vítima voltava do trabalho junto com o marido, 
Marcos Vinicius de Souza Pimenta, de 40 anos, quando 
um homem armado apareceu e realizou diversos dispa-
ros, fugindo em seguida sem levar nenhum pertence. 

Adriana foi socorrida e encaminhada à Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) de Madureira, mas não 
resistiu aos ferimentos e morreu na unidade. O marido 
da vítima também foi baleado. Ele segue internado no 
Hospital Salgado Filho, no Méier, Zona Norte do Rio. 
O quadro de saúde dele é considerado estável.

O corpo de Adriana foi enterrado na manhã desta 
segunda-feira (2), no Cemitério Jardim da Saudade, em 
Paciência, na Zona Oeste do Rio. Ela deixa uma filha 
que está cursando Direito. A mulher também tinha uma 
enteada de um outro relacionamento de Marcos.

Segundo a Polícia Civil, o caso está a cargo da Dele-
gacia de Homicídios da Capital (DHC). A investigação 
segue em andamento para apurar a autoria e a motiva-
ção do crime. Policiais da especializada também bus-
cam imagens de câmeras de segurança.

Adriana Castro dos Santos, de 42 anos, voltava do 
trabalho junto com o marido quando foi morta

Disque Denúncia  
pede informações  
sobre suspeito de  

matar mulher a tiros  
em Madureira

Após troca de informações 
entre o 25° BPM e a Polícia 
Federal sobre um homem fora-
gido da Justiça, Agentes da 5° 
Companhia do município de 
Armação dos Búzios foram até 
a Rua Dos Netos, no Bairro 
Maria Joaquina e conseguiram 
encontrar o acusado, identifi-
cado como I.P.M de 29 anos.

Segundo informações, o 

acusado é líder do tráfico de 
drogas no Município de Macaé 
e havia contra ele, quatro man-
dados de prisão em aberto.

O acusado foi levado para à 
127° DP de Búzios, onde após 
consulta no sistema, havia 
contra o acusado, 14 anota-
ções criminais por homicídio, 
porte ilegal de arma, tráfico de 
drogas e ameaça.

Líder do tráfico de drogas de Macaé 
é preso em Armação dos Búzios

SUSPEITOS SÃO PRESOS 
DURANTE AÇÃO CONTRA 
BARRICADAS NA BAIXADA
Dois homens foram presos em flagrante durante 
uma ação da Polícia Militar, na tarde desta segunda-
feira (2), no bairro de Vilar dos Teles, em São João 
de Meriti, na Baixada Fluminense. Os agentes do 
21º BPM (São João de Meriti) receberam denúncias 
de que criminosos estariam instalando barricadas, 
abordando veículos e coagindo comerciantes a 
fecharem as portas na Rua Baiana.
No local, os militares iniciaram uma ação de 
patrulhamento e encontraram dois homens em 
atividade suspeita. A dupla, que integraria uma 
organização criminosa da região, carregava uma 
arma e dois rádios. Após um tiroteio, eles foram 
detidos em flagrante e encaminhados à 64ª DP  
(São João de Meriti).

Agentes 
receberam 
denúncias de 
que criminosos 
estariam 
instalando 
barreiras físicas 
em Vilar dos 
Teles, em São 
João de Meriti

Suspeita usou uma réplica de arma de fogo para roubar joias de turista
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Arma é usada em zonas de guerra e tem alcance 
de 3 mil metros e 200 tiros por minuto. Ação visa 
prender criminosos que fugiram do Complexo da 
Maré e já resultou em dois suspeitos mortos

RONDA POLICIAL DO POVO

MÃE DE UMA DAS CRIANÇAS MORTAS A MARTELADAS  
VAI PRESTAR NOVO DEPOIMENTO

Polícia apreende metralhadora ponto 
30, arma usada em zona de guerra, 
durante operação no São Carlos

A
gentes do Batalhão de 
Operações Especiais 
(Bope) e da Coorde-
nadoria de Recursos 

Especiais (Core) apreenderam 
nesta terça-feira (3) uma metra-
lhadora ponto 30 - arma usada 
em zonas de guerra, com alcan-
ce de 3 mil metros e 200 tiros por 
minuto -, foi apreendida duran-
te operação no Complexo de São 
Carlos e no Morro da Coroa, na 
região Central do Rio.

A ação tem como objetivo 
prender criminosos que teriam 
fugido do Complexo da Maré, 
na Zona Norte da cidade, como 
levantou o serviço de inteligên-
cia das polícias Civil e Militar.

Além da ponto 30, policiais 
também recolheram duas pisto-
las, rádio comunicadores, drogas, 
carregadores e munições.

Dois suspeitos morreram na 
ação. Segundo a polícia, eles esta-
vam com pistolas e rádio trans-
missor. Ambos chegaram a ser 
socorridos para o Hospital Souza 

Aguiar, mas não resistiram aos 
ferimentos.

INVESTIGAÇÃO
Os agentes descobriram que 

bandidos começaram a se movi-
mentar na noite desta segunda-
-feira (2), saindo da Vila do João 
em direção ao São Carlos e a 
Mineira, no Catumbi.

No mês passado, o Fantástico 
exibiu, com exclusividade, o trei-
namento tático que bandidos que 
dominam a favela recebiam no 
interior do conjunto de favelas.

Nesta segunda-feira (2), o 
ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, assinou 
uma portaria que autoriza a vinda 
de 300 agentes federais para a 
capital fluminense.

Um homem, identificado 
como Luiz Cleber Alves de 
Oliveira, de 60 anos, foi 
morto a tiros dentro de uma 
borracharia na Estrada do 
Pré, em Campo Grande, na 
Zona Oeste, na tarde desta 
segunda-feira (2). Imagens 
de câmeras de segurança do 
local registraram o momento 
em que um suspeito armado 
entra no estabelecimento e 
ameaça a vítima.

Pela gravação é possível 
ver ainda que a vítima conversava com um 
borracheiro que consertava uma motocicleta, 
momento em que foram surpreendidos pelo 
suspeito. Assim que são ameaçados, o funcio-
nário se levanta com as mãos para cima e sai 
de perto, enquanto Luiz tenta correr para fora 

do estabelecimento e acaba 
atingido.

De acordo com a Polícia 
Militar, agentes do 40ºBPM 
(Campo Grande) foram acio-
nados para uma ocorrên-
cia de homicídio na região. 
Segundo o comando da uni-
dade, a equipe procedeu até 
o local e constatou o fato, já 
com um homem caído no 
chão, sem vida. O local foi 
isolado para perícia.

Procurada, a Polícia Civil 
informou que a Delegacia de Homicídios da 
Capital (DHC) instaurou inquérito para apu-
rar as circunstâncias da morte. A perícia foi 
realizada no local e investigações estão em 
andamento para esclarecer o caso. O sus-
peito ainda não foi identificado.

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) enviou ofício ao 
secretário-executivo do Minis-
tério da Justiça, Ricardo Capelli, 
solicitando informações sobre o 
apoio federal que será prestado 
em suposta operação de cum-
primento de mandados de pri-
são no Complexo da Maré, na 
Zona Norte. A ação é plane-
jada após a divulgação de uma 
investigação da Polícia Civil que 
revelou o treinamento armado 
de criminosos na comunidade.

De acordo com o MPF, algu-
mas determinações devem ser 
cumpridas no decorrer das ope-
rações, como uso de câmera nos 
uniformes das forças policiais, 
atendimento médico e socorro 
aos feridos, garantia das ativi-
dades da comunidade escolar e 
prévio aviso sobre a atuação dos 
agentes da comunidade.

No documento, enviado 
nesta segunda-feira (2), a Pro-
curadoria Regional dos Direitos 
do Cidadão no Rio de Janeiro 
deu um prazo de 10 dias para 
o ministério informar se as 
ações promovidas obedecerão 
aos comandos da Corte Intera-
mericana de Direitos Humanos 
(CIDH), no Caso Favela Nova 
Brasília, e do Supremo Tribunal 
Federal (STF) na ADPF 635, 
ou, ainda que na retaguarda de 
eventuais operações estaduais, 
se os órgãos federais consenti-
rão com o eventual descumpri-
mento de pontos estabelecidos 
na referida ADPF.

DETERMINAÇÕES
Segundo determinado pelo 

STF na ADPF 635, sempre 
que houver emprego de força 
não relacionado às atividades 
de inteligência, todas as forças 
policiais deverão fazer uso de 
câmeras, inclusive o Batalhão 
de Operações Especiais (Bope) 
e a Coordenadoria de Recur-
sos Especiais da Polícia Civil 
(Core). As informações das 
câmeras deverão ser enviadas 
ao Ministério Público e disponi-
bilizadas à Defensoria Pública, 
além de ser franqueado o acesso 
a eventuais vítimas da ocorrên-
cia e seus familiares, por meio 
de seus representantes legais.

O STF também determinou 
que sejam elaborados protoco-
los de atuação policial públi-
cos e transparentes, inclusive 
mediante garantia das ativida-
des da comunidade escolar e 
prévio aviso a ela sobre a atua-
ção das forças de segurança. A 
entrada forçada em domicílio 
sem mandado judicial poderá 
ocorrer somente quando ampa-
rada em fundadas razões, devi-
damente justificadas posterior-

mente, e que indiquem que den-
tro da casa ocorre situação de 
flagrante delito, sob pena de res-
ponsabilidade disciplinar, civil 
e penal do agente ou da auto-
ridade e de nulidade dos atos 
praticados.

Por fim, o STF decidiu na 
ADPF 635 que devem ser pres-
tados serviços médicos aos feri-
dos em decorrência da atua-
ção dos agentes de segurança 
do Estado, por meio da dispo-
nibilização de ambulâncias em 
operações policiais previamente 
planejadas em que haja a possi-
bilidade de confrontos armados.

O ofício foi expedido no 
âmbito de procedimento admi-
nistrativo do MPF que acom-
panha o cumprimento da sen-
tença da Corte Interamericana, 
no Caso Favela Nova Brasília, 
e voltado a medidas de preven-
ção da responsabilidade inter-
nacional do Brasil e ao moni-
toramento e acompanhamento 
das decisões proferidas pelo 
Supremo Tribunal Federal na 
ADPF 635.

MPF questiona Ministério da Justiça sobre 
atuação policial no Complexo da Maré

De acordo com o MPF, algumas determinações  
devem ser cumpridas no decorrer das operações

Homem é morto a tiros em 
borracharia de Campo Grande

Imagens mostram que um 
suspeito armado invadiu o local e 

surpreendeu a vítima

A Polícia Civil vai ouvir 
novamente, na tarde de quarta-
feira (4), Nayla Maria Gonçalves, 
mãe de uma das crianças mortas 
a marteladas pelo próprio pai, 
David Souza Miranda, no último 
dia 22 de setembro. O delegado 
da 34ª DP (Bangu) solicitou um 
novo depoimento, pois no primeiro 
Nayla estava muito abalada e 
não conseguiu falar. A 34ª DP 
está encarregada de investigar 
as denúncias de violência 
doméstica sofridas por Nayla 
contra o ex-companheiro David. 
Já a Delegacia de Homicídios da 

Capital (DHC) está responsável 
pelas investigações que envolvem 
as mortes. A Polícia Civil vai ouvir 
novamente, na tarde de quarta-
feira (4), Nayla Maria Gonçalves, 
mãe de uma das crianças mortas 
a marteladas pelo próprio pai, 
David Souza Miranda, no último 
dia 22 de setembro. O delegado 
da 34ª DP (Bangu) solicitou um 
novo depoimento, pois no primeiro 
Nayla estava muito abalada e 
não conseguiu falar. A 34ª DP 
está encarregada de investigar 
as denúncias de violência 
doméstica sofridas por Nayla 

contra o ex-companheiro David. 
Já a Delegacia de Homicídios da 
Capital (DHC) está responsável 
pelas investigações que envolvem 
as mortes.
Familiares e amigos da família das 
vítimas se organizam para fazer 
um protesto, nesta quarta-feira (4), 
às 13h30, na porta da distrital para 
pedir por justiça e celeridade nas 
investigações.  David está preso 
por matar a filha Luísa Fernanda, 
de 5 anos, e a sobrinha Ana 
Beatriz, de 4, com marteladas, no 
último dia 22, em Senador Camará, 
na Zona Oeste do Rio. 

DIVULGAÇÃO
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dianapiresassessoria@gmail.com
por DIANA PIRES

@dianapires_jornalistashow do Rio            

O ingresso de Mercúrio em Libra vai movimentar as relações sociais e trazer 
contatos interessantes. Não será mais permitido cair em mentiras ou alimentar 
ilusões acerca de pessoas do seu convívio. O caminho está aberto para o amor 
e para uma relação que seja saudável e conectada aos seus propósitos. Essa 
pessoa vale a pena.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

Você alimentou expectativas financeiras e já entendeu que o caminho não é 
esse, portanto crie os movimentos adequados. O ingresso de Mercúrio em Libra 
vai ampliar as relações de trabalho e movimentos interessantes para a sua 
rotina. O céu favorece a tomada de decisões para concretizar investimentos 
para a casa.

TOURO
21 abr a 20 mai

Cuidado com a dispersão e expectativas em relação ao futuro. Você 
precisa assumir as rédeas da sua vida e focar o que realmente 
importa. O céu favorece viagens a lazer, passeios e namoro. O 
ingresso de Mercúrio em Libra vai movimentar o tema afetivo/
amoroso e coloca à frente os seus interesses pessoais. 

GÊMEOS
21 mai 20 jun

É preciso enxergar a realidade dos fatos, porque não será mais possível 
manter um projeto ou a relação com um amigo. O ingresso de Mercúrio em 
Libra vai movimentar viagens e contatos com pessoas interessantes. Você 
está numa fase em que precisa avaliar as relações interpessoais; mas, para 
o setor amoroso, está aberto e favorável.

LEÃO
23 jul a 22 ago

Não será mais possível manter uma relação, porque ela está alicerçada por 
uma dependência emocional. O ingresso de Mercúrio em Libra vai trazer 
movimentos financeiros e ativar novas possibilidades de ganhos. Você 
deve considerar a sua intuição para avaliar como deseja conduzir os seus 
negócios e possíveis parcerias.

VIRGEM
23 ago a 22 set

Você não deve mais permitir nenhum tipo de interferência de pessoas no seu modo 
de trabalhar ou que atrapalhem a sua produtividade. Foque! O ingresso de Mercúrio 
no seu signo vai deixá-lo mais expressivo e flexível para assumir novas direções. É 
um excelente dia para assumir a liderança de um projeto. 

LIBRA
23 set a 22 out

Busque se aprofundar em suas expectativas emocionais e afetivas, porque 
elas necessitam ser descartadas para a sua vida fluir. O ingresso de Mercúrio 
em Libra vai ajudá-lo a lidar com informações que precisam ser processadas. 
Você tem a oportunidade de integrar as suas metas numa parceria. 

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Você deve estar percebendo a fragilidade de uma pessoa muito próxima. 
Essa experiência só será um desafio se você permitir que essa pessoa 
interfira em suas decisões. O ingresso de Mercúrio em Libra movimenta 
os seus projetos. Você está com o campo aberto para se relacionar com 
uma pessoa que tem o mesmo ideal.

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

xiste um tema do passado que paira no inconsciente e traz uma certa 
estagnação. Esse tipo de situação precisa ser domado pelo seu consciente. 
O ingresso de Mercúrio em Libra movimenta as relações familiares e pode 
ativar documentos de um imóvel. O caminho é promissor para investir num 
imóvel e estimular os interesses familiares.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

Há uma grande vulnerabilidade nas relações profissionais. O ambiente 
de trabalho se torna prejudicial, e você deve transitar por isso com 
sabedoria. O ingresso de Mercúrio em Libra movimenta as relações 
profissionais. Você tem a oportunidade de resolver um tema financeiro 
e concretizar investimentos importantes. 

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

Um tema do passado vem prejudicando as relações de afetos e tem uma 
conexão direta com os seus recursos materiais. Isso deve ser cortado. O 
ingresso de Mercúrio em Libra vai ajudá-lo a movimentar os estudos e viagens. 
Uma pessoa importante para o seu desenvolvimento afetivo o ajuda a elaborar 
novas crenças. 

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Você deve se desconectar de dependências emocionais em família 
ou com pessoas muito próximas. O ingresso de Mercúrio em Libra vai 
movimentar os investimentos e os recursos compartilhados. Você tem 
ajuda para concretizar investimentos que são importantes para o seu 
trabalho.

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS FAMOSOS

NAIARA AZEVEDO POSA DE 
BIQUÍNI EM CACHOEIRA
Naiara Azevedo abriu um álbum de fotos 
nesta segunda (2), em que aparece posando 
de biquíni amarelo. O cenário escolhido foi 
uma cachoeira em Pirenópolis (GO).
“Tirei dois diazinhos para mim, para dar uma 
descansada na cabeça. Não dou sorte, o mundo 
vai acabar em água”, disse Naiara mais cedo 
nos stories, mostrando o tempo fechado.
“Tentei ir na cachoeira, cheguei lá, não fiquei 
meia hora, tempo fechou. Primeira vez que fui 
na cachoeira”, contou, também nos stories. 

LEXA SURPREENDE AO USAR BIQUÍNI 
TRANSPARENTE EM DIA NA PISCINA
A cantora Lexa aproveitou o fim de semana ao 
lado de amigos e familiares. Em meio à separação 
polêmica com MC Guimê, a beldade curtiu o 
calor na piscina e deixou todos de boca aberta.
A dona do hit “Sapequinha” mostrou a boa forma 
com um biquíni cavadíssimo que deu o que falar. 
Com o bumbum enorme empinado, ela deixou 
tudo à mostra e colocou o corpão pra jogo.
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álbum “Admirável Chip 
Novo” foi um marco na 
música brasileira por vários 
motivos. Um disco de rock 
de uma cantora e compo-

sitora baiana lançado por uma grava-
dora independente fez enorme sucesso 
em todo Brasil. Um primeiro single, um 
rock pesado, cantando por uma mulher 
com o refrão “O importante é ser você 
mesmo que seja estranho, mesmo que 
seja bizarro”. Pitty apareceu não só mar-
cando presença, mas abrindo caminho 
e sendo uma referência tanto para os 
artistas que viriam pela frente como para 
o público, que encontrava uma artista 
falando sobre assuntos que futuramente 
ganhariam ainda mais importância: femi-
nismo, respeito às diversas existências, o 
excesso do culto à imagem e o controle 
da mídia, isso antes das redes sociais.  

Vinte anos depois de seu lançamento, 
as músicas do “Admirável Chip Novo” 
(Deck), produzido por Rafael Ramos, são 
comentadas, discutidas e extremamente 
atuais, talvez mais atuais do que na época. 
Um disco que gerou muitos hits (“Teto de 
Vidro”, “Admirável Chip Novo”, “Más-
cara”, “Equalize”, “Semana que Vem” 
e “Temporal”, entre outras), que termi-
nou o ano com um Disco de Platina (250 
mil cópias vendidas), o prêmio de “Reve-
lação” no Prêmio Multishow de Música 
Brasileira e o clipe da faixa-título como o 
mais pedido da MTV. A cantora também 

levou para casa os dois principais prêmios 
do VMB 2004: “Escolha da Audiência” e 
“Clipe de Rock”. 

Por essas e outras Pitty resolveu come-
morar esse aniversário de 20 anos revisi-
tando esse álbum, não num movimento 
saudosista, mas entendendo seu lugar no 
mundo em 2023. Batizada de ACNXX, a 
turnê está rodando o Brasil desde março, 
com o disco sendo tocado na íntegra. “Não 
é para ser o que ele era em 2003, é para 

ser o que ele é agora, o que essas músicas 
representam hoje, com elementos novos, 
usando as tecnologias disponíveis, inter-
pretando o disco hoje” – disse Pitty. 

Pitty, que também assina a direção do 
show, será acompanhada por sua banda 
Martin Mendonça (guitarra), Paulo Kishi-
moto (baixo) e Jean Dolabella (bateria).  

Além dos shows, nesse ano de come-
morações foi disponibilizada a remasteri-
zação dos videoclipes do primeiro disco 
e lançado o álbum “Espelhos – Versões 
Completas de Admirável Vídeo Novo”, 
que, como o nome diz, traz as versões 
completas das músicas do DVD “Admi-
rável Video Novo” (2004). 

As comemorações continuam e traz 
outras surpresas. 

comemora 
20 anos de 

Admirável Chip 
Novo com a 
turnê ACNXX 
e lançamentos 

especiais

Apresentação acontece nesta 
sexta-feira, no Qualistage

SERVIÇO:

Data: 6 de outubro (sexta)
Horário: 21h30

A casa abre 1h30 antes 
Local: Qualistage - Av. Ayrton Senna, 

3000 - Barra da Tijuca
Venda ingresso: https://qualistage.com.

br/eventim/153/pitty
Classificação etária: 18 anos 

O espaço possui acessibilidade
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A EDIÇÃO ESPECIAL OKTOBERFEST ACONTECE ENTRE 6 E 8 DE 
OUTUBRO NO ESTACIONAMENTO DO SHOPPING

O 
maior evento de churrasco aberto ao público do Rio já tem data e 
horário para acontecer. Entre os dias 6 e 8 de outubro, o ParkSho-
ppingCampoGrande recebe, pelo segundo ano consecutivo, o 
Blend BBQ Festival. E, desta vez, em uma edição especial em 
homenagem à Oktoberfest, a famosa 

festa cervejeira que acontece anualmente na Ale-
manha. A entrada é gratuita.

Durante os três dias, o público encontra muita 
cerveja gelada, shows até às 23h, comidas típicas 
e, claro, operações dedicadas a churrasco. Desta-
que para a costela fogo de chão, porchetta de rolo, 
brisket, arroz de costela, cupim defumado e Buffalo 
Wings. São mais de 15 estações de carnes premium, 
além de outras opções da gastronomia alemã, como 
joelho de porco defumado, salsichão, sanduíche de 
pernil e croquete. As porções individuais custam a 
partir de R$ 20.

Já para matar a sede, o evento reúne mais de 40 
torneiras de chope de diversos estilos da bebida, dos mais leves e refrescantes 
aos mais encorpados. E no quesito diversão, enquanto os pequenos podem apro-
veitar a área kids com brinquedos infláveis, oficinas de slime e pintura, dentre 
outras atividades, os adultos são convidados para participar de jogos cervejei-
ros, como partidas de beer pong e concurso de chopp a metro.

BLEND BBQ FESTIVAL:BLEND BBQ FESTIVAL:  
PARKSHOPPINGCAMPOGRANDE PARKSHOPPINGCAMPOGRANDE 

RECEBE EVENTO DE CHURRASCORECEBE EVENTO DE CHURRASCO
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Exposição gratuita tem dez dragões que se mexem e emitem rugidos e vão agitar o mês das crianças

SERVIÇO
           

Local: Estacionamento do 
ParkShoppingCampoGrande - 

Estr. do Monteiro, 1200 -
Campo Grande

Data: 06, 07 e 08 de outubro
Sexta: 17h às 23h

Sábado: 12h às 23h
Domingo: 12h às 23h

A
pós o sucesso de audiência 
ao receber, Salgueiro, Portela, 
Em Cima da Hora e Flor da 
Mina do Andaraí, Leandro Aze-

vedo,  que comanda as entrevistas, rece-
berá nesta semana na base operação, 
Povo na Rua, o presidente da Superliga, 
Pedro Silva, para desfolhar a pendên-
cia de acesso às escolas à Sapucaí em 
2024, e a comitiva da Estação Primeira 
de Mangueira, que falará sobre o tema 
que levará para a avenida sobre Alcione, 
ícone da escola.

Fazendo bastante barulho nas entre-
vistas, Leandro terá a companhia de Síl-
via Catra, comunicadora e ex-esposa de 
Mister Catra, que fará jornada neste tem-
porada do Carnaval de 2024.

“Meu objetivo ao criar o Podcast é 
envolver com responsabilidade e gerar 
voz às escolas de base, trazendo ainda 
mais visibilidade ao setor. Não iremos 
parar mesmo após o carnaval, pois o 
nosso desejo é fincar raízes e expandir 
conhecimentos através de nossa cultura.”, 
finalizou, Leandro Azevedo, mediador do 
Povo no Carnaval - Podcast.

V
ai ou não vai? Eis a questão. O 
sonho do prefeito Eduardo Paes em 
realizar o 10° dia de carnaval para 
2024 pode acontecer em dois tem-

plos, Sapucaí como de costume e na Inten-
dente.  O desejo de que as escolas do  Grupo 
da Série Prata chegue a Sapucaí ainda este 
ano, tem diversos fatores que podem inter-
romper e jogar água fria na cabeça dos foli-
ões que já estavam esperançosos com a notí-
cia nos bastidores da festa. 

Devido a indefinição para organizar a estru-
tura das agremiações em retornar ao maior 
palco de desfiles, com subvenção abaixo do 
nível que cada escola deve apresentar,  é reco-
mendável para este ano que as escolas se orga-
nize ainda mais, pois os 700 metros de ave-
nida requerem alegorias mais garbosas, con-
tingente ainda mais afortunado pelo grupo de 
base e formação do carnaval não dispõe. Em 
entrevista com Sandro Avelar, conselheiro das 
entidades, o mesmo acredita que por maior 
vontade, o tempo é curto e as escolas para ace-
lerar a produção e alarmar um espetáculo à 
altura do cenário que requer a sapucaí, precisa 
imediatamente de um apoio melhor e que seja 
liberada a subvenção o mais rápido possível.

ESCOLAS DA INTENDENTE SE 
EMPOLGAM COM POSSIBILIDADE 

DE VOLTAR A SAPUCAÍ

dianapiresassessoria@gmail.com
por DIANA PIRES

@dianapires_jornalista

leandropovonocarnaval@gmail.com
Por LEANDRO AZEVEDO

ferasdocarnaval@gmail.com
Por AMENDOIM DO SAMBA

show do Rio

Bangu Shopping recebe exposição de dragões de até 5 metros de altura
Em outubro, mês das crianças, a exposição 

Dragões vai invadir o Bangu Shopping! Para agi-
tar a data, o shopping preparou uma aventura 
mitológica imperdível: de 09 a 24 de outubro, o 
público vai ser transportado para o mundo da 
fantasia dos dragões -, seres gigantes, famosos 
por cuspirem fogo e voarem em alta velocidade.

Réplicas, com até cinco metros de altura e 
oito de comprimento, estarão localizadas na 
Praça de Eventos do 1° piso e nos corredores do 
empreendimento. São dez dragões, entre eles: 
o Grande Dragão Verde, o Dragão de Bronze, 
o Grande Fada, o Dragão Guardião, o Grande 
de Fogo, o Dragão da Noite, o Grande Orien-
tal, o Dragão Serpente e o Grande de Gelo. A 

exposição inclui, ainda, um ovo de dragão com 

1,80 metro de altura e comprimento.

Os dragões emitem som e têm movimentos. 

O espaço em que estão expostos conta com efei-

tos especiais que tornam a Experiência da Expo-

sição Internacional de Dragões ainda mais real. 

A diversão começa a partir de um portal temá-

tico na área externa, por onde é possível con-

templar uma fera imensa: o Dragão de Batalha, 

que, sendo um predador feroz, tem a força bruta 

como principal característica. Com duas cabe-

ças, ele é capaz de destroçar exércitos inteiros 

e, além de travar as batalhas do alto, também 

confronta inimigos em terra firme.

Divulgação

FALANDO DE CARNAVAL FALANDO DE CARNAVAL 
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SENAC RJ DA BARRA DA TIJUCA 
OFERECE CURSOS DE QUALIFICAÇÃO 
PROFISSIONAL EM DIVERSAS ÁREAS

O 
Senac RJ está com 
inscrições abertas 
para diversos cur-
sos de qualificação 

profissional em sua unidade da 
Barra da Tijuca, na Zona Oes-
te carioca. Há vagas na área de 
gastronomia, tecnologia, moda, 
design, saúde, gestão e foto-
grafia, com início a partir de 
sábado, 7. 

Alguns cursos serão minis-
trados somente aos sábados 
para atender aos alunos que não 
têm disponibilidade durante a 
semana. O novo curso Fotogra-
fia e Filmagem com Drone — 
lançado em setembro no Senac 
Rio Summit —, os da área de 
gastronomia como Preparo de 
Pães Tradicionais, os de tecno-
logia, como Análise de Dados 
com Power Bi e o de Excel, e 
ainda o de Desenho Artístico 
são algumas das opções para 
quem deseja qualificação pro-
fissional sem atrapalhar a rotina 
nos dias úteis.

Durante a semana, a uni-
dade Senac Barra da Tijuca ofe-
rece, ainda, cursos de Fermen-
tação Natural em Panificação, 
Chef Executivo de Cozinha, 
Designer de Games, Criação 

de Loja On-Line, Modelista, 
Consultoria de Imagem, entre 
outros.

O Senac RJ fica na Ave-
nida das Américas, 3.959. Mais 
informações podem ser obti-
das pelo telefone (21) 2018-
9038, WhatsApp (21) 99613-
9519 e e-mail barradatijuca@
rj.senac.br. Veja a relação dos 
cursos oferecidos:

- Preparo de Pães Tradicio-
nais, início no dia 7, com aulas 
aos sábados, de 9h às 13h;

- Análise de Dados com 
Power Bi,  início no dia 7, com 
aulas aos sábados, de 9h às 13h;

- Fermentação Natural em 
Panificação,  início em 9/10, 
com aulas às segundas e quar-
tas, de 18h às 22h;

- Preparo de Hambúrguer 
Gourmet,  início em 11/10, com 
aulas às segundas e quartas, de 
8h às 12h;

- Modelista, início em 
16/10, com aulas às segundas, 
quartas e sextas, de 13 às 17h;

- Preparo de Pizzas, início 
em 17/10, com aulas às terças 
e quintas, de 18h às 22h;

- Consultoria de Imagem, 
início em 17/10, com aulas às 
terças e quintas, de 18h às 22h;

- Criação de Loja On-Line, 
início em 17/10, com aulas 
às terças e quintas, de 18h 
às 22h;

- Preparo de Churrasco, 
início em 21/10, com aulas 
aos sábados, de 9h às 13h;

- Bases de Confeitaria, iní-
cio em 21/10, com aulas aos 
sábados, de 9h às 13h;

- Excel, início em 21/10, 
com aulas aos sábados, de 9h 
às 13h;

- Desenho Artístico, iní-
cio em 21/10, com aulas aos 
sábados, de 9h às 13h;

- Informática Fundamen-
tal, início em 23/10, com aulas 
às segundas e quartas, de 8h 
às 12h;

- Confeiteiro, início em 
23/10, com aulas às segun-
das e quartas, de 18h às 22h;

- Primeiros Socorros, iní-
cio em 24/10, com aulas às ter-
ças e quintas, de 18h às 22h;

- Chef Executivo de Cozi-
nha, início em 24/10, com 
aulas às terças e quintas, de 
8h às 12h;

- Fotografia e Filmagem 
com Drone, início em 28/10, 
com aulas às terças e quintas, 
de 8h às 12h;

O Ministério da Gestão e da Ino-
vação autorizou nesta quinta-feira 
(28) a abertura de concurso público 
para 520 vagas distribuídas entre 
quatro ministérios. O edital de aber-
tura deve ser publicado nos próxi-
mos seis meses.

Maior parte das vagas é para o 
próprio Ministério da Gestão. Ao 
todo, 370 vagas devem ser abertas 
na pasta comandada pela ministra 
Esther Dweck. Os ministérios do 
Desenvolvimento, do Planejamento 
e dos Povos Indígenas também abri-
rão concurso.

Veja, a seguir, quais cargos esta-

rão disponíveis neste concurso.

MINISTÉRIO DA GESTÃO E DA 
INOVAÇÃO EM SERVIÇOS PÚBLICOS
Analista Técnico-Administrativo: 190 
vagas
Arquiteto: 14 vagas
Arquivista: 16 vagas
Bibliotecário: 4 vagas
Contador: 5 vagas
Economista: 27 vagas
Engenheiro: 68 vagas
Estatístico: 12 vagas
Médico: 20 vagas
Psicólogo: 2 vagas
Técnico em Comunicação Social: 10 

vagas
Técnico em Assuntos Educacionais: 2 
vagas

MINISTÉRIO DO DESENVOLVIMENTO, 
INDÚSTRIA, COMÉRCIO E SERVIÇOS
Analista Técnico-Administrativo: 50 vagas
Economista: 10 vagas

MINISTÉRIO DO PLANEJAMENTO E 
ORÇAMENTO
Analista Técnico-Administrativo: 45 vagas
Economista: 15 vagas

MINISTÉRIO DOS POVOS INDÍGENAS
Analista Técnico-Administrativo: 30 vagas

Edital deve ser publicado em até seis meses

Governo autoriza concurso público para 
mais 520 vagas em 4 ministérios

Divulgação

Mestrado para professores 
da educação básica 
abre 4,7 mil vagas

SMTE abre 1.143 
vagas no Rio

Mais de 4,7 mil vagas para 
cursos de mestrado destina-
dos a professores da educação 
básica foram abertas no país.

As seleções fazem parte de 
sete programas profissionais 
para professores da educação 
básica (Prof/ProEB).

No total, são 4.786 vagas 
nas áreas de matemática (1,8 
mil), letras (721), física (710), 
história (672), biologia (330), 
artes (301) e química (252), 
informou a Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes).

Os cursos terão início no 
primeiro semestre de 2024. 
Cada seleção tem prazo dife-
rente. As aulas são semipre-
senciais.

O que é ProEB
Criado em 2011, o programa 

oferta formação continuada 
stricto sensu (sentido estrito), 
por meio de mestrado e douto-
rado para professores ativos da 
educação básica.

Os cursos serão ministrados 
por redes nacionais de institui-
ções de ensino superior.

A Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda (SMTE), 
oferece 1.143 vagas de 
emprego, com e sem expe-
riência, diversos bairros nas 
zonas sul, central, norte e 
oeste, inclusive estágios, dos 
quais 803 para trabalhadores 
em geral, e 340 são para pes-
soas com deficiência (PCD) 
em diversas áreas como esta-
giário de performance, tecnó-
logo em Tecnologia da Infor-
mação, açougueiro, reposi-
tor de mercadorias, estoquis-
tas, motorista de caminhão, 
entre outras.

“Nesta semana, quero 
enfatizar as oportunida-

des que surgiram na Ilha 
do Governador. Devido ao 
processo de revitalização 
do Aeroporto Internacional 
do Galeão, temos 15 vagas 
para agente de atendimento 
a passageiros. Os candida-
tos deverão ter ensino médio 
completo e curso de inglês”, 
explica o secretário municipal 
de Trabalho e Renda, Ever-
ton Gomes.

Interessados devem aces-
sar o site https://bit.ly/Cadas-
tro_de_Vagas_SMTE. As pes-
soas com deficiência (PCD) 
podem enviar também o cur-
rículo para vagaspcd.smte@
gmail.com.

Aulas são nas 
áreas de de 
gastronomia, 
tecnologia, 
moda, design, 
saúde, gestão 
e fotografia
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O Vasco encerra a difí-
cil sequência de quatro dos 
últimos seis jogos como visi-
tante novamente na zona de 
rebaixamento, mas com 10 
pontos conquistados nes-
sas seis rodadas que fize-
ram o risco de rebaixamento 
ficar em 33%. Novamente 
respirando no Brasileirão, 
o Cruz-Maltino terá quatro 
duelos no Rio, sendo três 
em São Januário e um clás-
sico com o Flamengo, com 
torcida dividida.

É a grande oportunidade 
de completar a arrancada 
para a fuga do Z-4, que foi 
interrompida pela goleada 
sofrida por 4 a 1 para o San-
tos, no domingo (1). Após 
início sem pontuar como 
mandante, o Vasco voltou a 
ter o fator casa a seu favor 
sob o comando de Ramón 
Díaz, e vem de quatro vitó-
rias seguidas (em São Janu-
ário com torcida e sem, no 
Maracanã e no Nilton San-
tos).

O primeiro desafio será 
contra o São Paulo, no pró-
ximo sábado (7). Depois, o 
time pega o Fortaleza e vai 
ao Maracanã enfrentar o Fla-
mengo. O fim dessa sequên-
cia no Rio será no duelo com 
o Internacional, novamente 
em seu estádio.

Ramón Díaz, inclusive, 
conta com a força do Vasco 

em São Januário como 
trunfo: a única vez em que 
comandou o time com tor-
cedores na arquibancada foi 
na goleada por 5 a 1 sobre 
o Coritiba.

“Nunca vamos deixar de 
lutar. Vamos até o final. Com 
o apoio deles (torcedores) 
em nossa casa, vamos bri-
gar”, disse.

RIO DE JANEIRO,  QUARTA-FEIRA, 4 DE OUTUBRO DE 2023 ESPORTES
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De volta à zona 
de rebaixamento, 

Cruz-Maltino 
encara São 

Paulo, Fortaleza, 
Flamengo e 

Internacional

Bruno Lage se colocou ainda 
mais na mira da insatisfação da 
torcida do Botafogo ao optar 
por deixar Tiquinho Soares na 
reserva no empate em 1 a 1 em 
casa com o Goiás. Além das 
quatro rodadas sem vencer, a 
opção por tirar o artilheiro do 
Brasileirão e ídolo alvinegro 
gerou gritos de burro e aumenta 
a pressão vinda da arquiban-
cada sobre o trabalho do téc-
nico português, cada vez mais 
alvo das críticas.

Ao escolher Diego Costa 
para o ataque, Lage explicou 
que levou em consideração o 
momento de Tiquinho, que não 
vinha bem e não havia feito gols 
nos três jogos após ficar quase 
um mês sem jogar por causa 
de lesão no joelho esquerdo. 
O atacante voltou a balan-
çar redes justamente contra o 
Goiás, saindo do banco.

“O resultado desta altera-
ção vem em função de tudo. O 
Tiquinho tem sido um dos joga-
dores mais importantes da tem-
porada. Na minha opinião nos 
últimos jogos não foi aquele 
Tiquinho que a gente via até o 
momento da lesão. Tendo um 
jogador como o Diego, toma-
mos a opção de colocá-lo na 
frente. Mas sempre com esta 
opção de jogar os dois jun-
tos. Nada de retirar mérito de 
Tiquinho, foi uma questão de 
opção”, explicou.

Ainda assim, a troca virou 
mais um motivo para a torcida 
pegar no pé do técnico portu-

guês, que faz questão de tirar 
a pressão dos jogadores e colo-
car apenas em si. Foi assim na 
declaração em que deixou o 
cargo à disposição, após a der-
rota para o Flamengo por 2 a 1, 
e também ao assumir a respon-
sabilidade após a eliminação na 
Copa Sul-Americana.

“A pressão do Botafogo 
surge em função de estar na 
posição que está. E com alguns 
pontos de vantagem as pessoas 
querem que aconteça o mais 
rapidamente possível (título). 
A pressão tem em todo lado. 
Quem venceu essa rodada? A 
pressão não está só do nosso 
lado, também está do outro 
lado. Temos que aprender a 
conviver com isso”, avaliou.

Mesmo chamado de burro e 
alvo de protestos, Lage optou 
por evitar o confronto. Ele 
aplaudiu em direção à arquiban-
cada na saída do campo, des-
cartou ironia e agradeceu pelo 
apoio da torcida do Botafogo.

“As palmas foram de apoio. 
A torcida pode vaiar quem eles 
entenderem. Eu estou agrade-
cendo o fato deles seguirem 
apoiando a equipe. A maneira 
como me queiram tratar é com-
pletamente indiferente. Prefe-
ria que fosse outra situação, 
mas também para isso temos 
que conseguir o resultado. O 
homem que estava aqui sentado 
antes de mim (Luís Castro) tam-
bém chamaram os nomes que 
me chamaram. Faz parte desta 
profissão”, disse.

FLUMINENSE FLUMINENSE 
ESTÁ PREPARADO ESTÁ PREPARADO 
PARA JOGO DA PARA JOGO DA 
SEMIFINAL DA SEMIFINAL DA 
LIBERTADORES LIBERTADORES 
CONTRA O INTERCONTRA O INTER
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Fluminense faz último treino antes do segundo confronto com o Internacional pela Libertadores

O 
Fluminense fez seu últi-
mo treino nas Laranjei-
ras antes de viajar para 
o segundo jogo da semi-

final da Libertadores contra o Inter-
nacional, em Porto Alegre. O treino 
comandado pelo técnico Fernando 
Diniz foi marcado pela presença dos 
seus principais jogadores. 

A viagem do tricolor carioca foi 
marcada pela recepção apaixonada 

da torcida, no Galeão. Mais de 300 
torcedores marcaram presença em 
um clima festivo e pacífico na des-
pedida do time, a comissão técnica e 
os jogadores fizeram questão de retri-
buir o apoio. Já existia uma expec-
tativa dessa festa ser feita antes da 
viagem, a concentração da torcida 
estava marcada para 16h30, no aero-
porto. O Fluminense ainda fará um 
último treino antes da partida na 

capital gaúcha. 

NOVIDADES NO 
TREINAMENTO

No último treino realizado no Rio, 
o técnico Fernando Diniz teve a pre-
sença de Paulo Henrique Ganso. O 
jogador não participou da partida 
contra o Cuiabá que culminou em 
uma derrota por 3 a 0. Devido à expul-
são de Martinelli, o camisa 10 aca-

bou não entrando na partida.
O zagueiro Felipe Melo também 

treinou normalmente nesta segunda-
-feira e deve ser titular na partida de 
volta. Com dores no joelho, o joga-
dor foi substituído na partida de ida, 
no Maracanã, e reconheceu que não 
se saiu bem no jogo. 

SOBRE O CONFRONTO
O confronto entre Internacional 

e Fluminense vai ser nesta quarta-
-feira, a partida é o jogo de volta 
da semifinal da Conmebol Liber-
tadores. O primeiro jogo terminou 
com um empate em 2 a 2, e qual-
quer empate leva a decisão para os 
pênaltis. Quem passar dessa fase 
avança para a final, no dia 4 de 
novembro, no Maracanã, podendo 
enfrentar o vencedor de Palmeiras 
x Boca Juniors. 

O Bahia enviou uma recla-
mação formal à CBF por causa 
da atuação da arbitragem 
comandada por Sávio Pereira 
Sampaio no último sábado 
(30), na derrota por 1 a 0 
diante do Flamengo, no Mara-
canã. De acordo com o por-
tal “Bahia Notícias”, a recla-
mação em questão é sobre o 
lance que gerou a expulsão do 
zagueiro Kanu. 

Aos quatro minutos do 
segundo tempo, Kanu recebeu 
o vermelho direto ao puxar a 
camisa de Gerson, que cor-
ria em direção gol após uma 
roubada de bola que gerou 
um contra-ataque em velo-
cidade. Sávio Pereira Sam-
paio puniu o zagueiro com 

um amarelo, contudo, ao ser 
chamado pelo VAR - sob o 
comando de Rodolpho Toski 
Marques - revisou o lance e 
mudou a cor do cartão.

“Eu não gosto muito de 

falar sobre arbitragem em 
entrevistas pós-jogo. Acho que 
isso é uma parte para o clube 
analisar. Em relação ao lance 
da expulsão, acho que é claro 
que é uma jogada de dentro 

para fora, ele não está indo 
em direção ao gol. O árbitro 
analisa certo, depois o VAR 
interfere. Foi o lance princi-
pal do jogo, nos deixa com um 
jogador a menos e mais longe 
do gol”, disse o técnico Rogé-
rio Ceni na coletiva pós-jogo.

Outro lance que incomo-
dou os jogadores do Esqua-
drão durante a partida e que 
foi motivo de reclamação por 
parte do Bahia foi a marca-
ção do pênalti de Gilberto em 
cima de Bruno Henrique. A 
jogada também foi revisada 
pelo VAR, que confirmou a 
marcação de campo. Pedro foi 
para a cobrança e marcou o 
único go do jogo, aos 16 minu-
tos do segundo tempo.

Bruno Lage 
explica 

Tiquinho 
no banco e 
vê pressão 

aumentar no 
Botafogo

Técnico português também agradece a torcida 
e diz não se incomodar com protestos

Vasco terá quatro jogos no Rio para se afastar do Z-4

Bahia faz reclamação formal à CBF  
por arbitragem de jogo contra o Flamengo

Reclamação é sobre o lance que gerou a expulsão de Kanu
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